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ТОРЖЕСТВЕННЫЙ ПЛЕНУМ МК и МГК ВЛКСМ 

Москва . . . П я т ь д е с я т лет на-
з а д сюда с фронтов г р а ж д а н -
ской войны, из глубин Рос-
сии д о б и р а л и с ь делегаты Ш 
с ъ е з д а Р К С М Здесь , в доме 
Щ G по М а л о й Д м и т р о в к е , 
впервые прозвучали ленинские 
слова , чтобы потом войти в 
сознание десятков миллионов 
людей, с тать программой дея-
тельности всех поколений ком-
сомольцев, всей советской мо-
л о д е ж и . 

В Б о л ь ш о м театре С о ю з а 
С С Р состоялся объединенный 
пленум М Г К и М К В Л К С М , 
посвященный 50-летию со дня 
выступления В. И . Ленина на 
I I I съезде комсомола . 

— Сегодняшний пленум,.— 
с к а з а л первый секретарь М Г К 
В Л К С М С. Купреев ,—это наш 
рапорт партии и н а р о д у о том, 
к а к мы выполняем н а к а з Вла-
димира Ильича , какой комсо-
мольский в к л а д вносим в осу-
ществление 'ленинской мечты— 

ГОТОВИТЬ СПЕЦИАЛИСТОВ-ТВОРЦОВ 
Но группа хорошо п о р а б о т а л а 
и поэтому с честыо в ы д е р ж а -
ла экзамен Л у ч ш и м и были 
В. Головин, Е. Ерохина , А. Три-
неев, Т. С л а в н о в а , А. Грачева . 
Они получили отличные оценки. 

Субботние и воскресные 'дни 
студенты т а к ж е не сидели без 
д ела . Я р о с л а в л ь это не 
только город химиков и мото-
ростроителей. Это город па-
мятников старины и родина 
Валентины Терешковой. А еще 
Волга , — скучать было некогда . 

Н. П А В Л О В А , 
преподаватель. 

В первые годы своего суще-
ствования молодое Советское 
государство о щ у щ а л о острую 
н у ж д у в сырье д л я резиновой 
промышленности . На четырех 
предприятиях ; д о с т а в ш и х с я в 
наследство о т царской Рос-
сии, имелось всего около 200 
тысяч пудов каучука . 

В 19.31 году Совет т р у д а и 
обороны вынес решение о 
строительстве трех з а в о д о в 
синтетического каучука Учи-
т ы в а я насущные потребности 
страны, В С Н Х отнес строи-
тельство з а в о д о в к числу 
сверхударных строек. 

П е р в ы й з а в о д было решено j 
строить в г. Ярославле , и у ж е 1 
15 мая 1932 года там з а ж г л а с ь | 
первая к о н т а к т н а я печь. 

Сейчас з а в о д первых п я т и - ' ! 
леток перестраивается на вы- f 
пуск новой продукции. У ж е пу- | 
щей цех по производству ла-
текса, строятся другие совре-
менные цехи, которые будут 
выпускать высококачествен-
ные продукты, отвечающие тре-
бованиям современной про-
мышленности. 

Группа И-37 проходила об-
щеинженерную производствен-
ную практику на Ярославском 
з а в о д е синтетического каучука . 
После третьего курса ребята 

ПОЗДРАВЛЯЕМ! 
Ректорат, партийный комитет 

и общественные организации 
сердечно поздравляют студен-
тов и аспирантов из Герман-
ской Демократической Респуб-
лики с большим праздником — 
21-й годовщиной установления 
народной власти в их стране. 
З а этот относительно неболь-
шой срок Г Д Р продемонстри-
ровала миру те огромные воз-
можности, которые несет с со-
бой социалистический способ 
производства и бескорыстная 
д р у ж б а свободных от эксплуа-
тации людей. 

В эту знаменательную дату 
мы желаем народу немецкого 
демократического государства 
дальнейших успехов в мирном 
социалистическом строитель-
стве 

РЕКТОРАТ, ПАРТКОМ, 
КОМИТЕТ ВЛКСМ, 

ПРОФКОМ, МЕСТКОМ. 

впервые п о п а д а ю т па химиче-
ское предприятие , поэтому все 
с л у ж б ы з а в о д а п р е д с т а в л я ю т 
д л я них большой интерес. 

Р у к о в о д и т е л и практики от 
з а в о д а Н. Киселева , В. По-
кровский, Т. Д е н и с о в а много 
труда и времени о т д а в а л и обу-
чению наших студентов, зна-
комя их со всеми тонкостями 
сложного производства синте-
тического каучука . Экзамен в 
конце практики был очень 
серьезным. Ч а с т о з а д а в а л и с ь 
такие вопросы, над которыми 
приходилось поломать голову. 

построение коммунистического 
общества . 

В выступлении Ильича на III 
с ъ е з д е Р К С М ёмко, научно 
обоснованно с ф о р м у л и р о в а н ы 
з а д а ч и коммунистического вос-
питания молодежи , четко опре-
делены пути их практического 
решения, всесторонне раскры-
ты с о д е р ж а н и е и методы рабо-
ты комсомола , боевого помощ-
ника и н а д е ж н о г о резерва Ком-
мунистической партии. 

"Юноши и д е в у ш к и Москвы 
и П о д м о с к о в ь я , к а к вся со-
ветская м о л о д е ж ь , достойны ве-
ликих з авоеваний дедов и от-
цов. Они уверенно п р о д о л ж а ю т 
их дело, несут эстафету под-
вига. 

С д о к л а д о м «Речь В. И. Л е -
нина на III съезде Р К С М — 
боевая п р о г р а м м а деятельно-
сти комсомола» выступил пер-
вый секретарь Ц К В Л К С М 
Е. М Т я ж е л ь н и к о в . 

Он остановился на славной 
истории московского комсомо-
ла , который всегда был боевым 
о т р я д о м В Л К С М , н а д е ж н ы м 
помощником партии, подчерк-
нул мысль о единстве и преем-
ственности поколений совет-
ского н а р о д а — залоге д в и ж е -

ния нашего общества к комму-
низму. П я т и д е с я т и л е т и е речи 
В л а д и м и р а Ильича на III съез-
де Р К С М вся советская моло-
д е ж ь встречает подведением 
итога первого этапа Всесоюз-
ного Ленинского зачета «Мы 
д е л у Л е н и н а и партии верны», 
посвященного XXIV съезду 
К П С С . 

На трибуне — изолировщица 
з а в о д а имени В л а д и м и р а Ильи-
ча, депутат Верховного Совета 
С С С Р М. Феоктистова . Она го-
ворит о том, к а к почетно и от-
ветственно носить имя «ильи-
чевца», р а с с к а з ы в а е т о д е л а х 
заводской комсомольской орга-
низации. 

Выступает Евгений Царьков , 
механизатор совхоза «Рог-ачев-
скиййу ОН напомнил , что в го-
ды становления Советской вла -
сти Ильич следил за событиями 
в Рогачеве , д а в а л советы дере-
венской бедноте, как вести хо-
зяйство . Сегодня совхоз «Рога-
ч е в с к и й » ^ И современное, мно-
гоотраслевое хозяйство . 

Е. Н. Л о г и н о в а , в прошлом 
секретарь М Г К Р К С М , от име-
ни делегатов и участников III 
с ъ е з д а комсомола взволнован-
но о б р а т и л а с ь к участникам 
пленума с приветствием. 

На пленуме т а к ж е выступи-
ли с речами и воспоминания-
ми Е. Н Логинов , в прош-
лом секретарь М Г К В Л К С М , 
В. К у д р я ш о в , секретарь Хим-
кинского ГК В Л К С М , В. Коз-
лов, к а н д и д а т технических на-
ук и другие. 

Участники пленума приняли 
обращение ко всем комсомоль-
цам, ю н о ш а м и д е в у ш к а м Мо-
сквы и П о д м о с к о в ь я . 

«Пусть з а д а ч е й к а ж д о г о из 
нас, — говорится в обраще-
нии, — станет: «В новую пяти-
л е т к у — с новыми знаниями!» 

Н А М С К О Р О П Я Т Ь Д Е С Я Т 

С Т Р А Н И Ц Ы И С Т О Р И И м х т и 
Когда в 1923. г. я принял 

приглашение войти в число 
профессоров М Х Т И , мне при-
шлось у с л ы ш а т ь несколько вы-
с к а з ы в а н и й со стороны профес-

. соров некоторых более с т а р ы х 
учебных заведений Они своди-
лись, кратко говоря, к следую-
щему: «Охота вам с в я з ы в а т ь с я 
с каким-то н о в о р о ж д е н н ы м 
втузом. Пусть он остается тем 
техникумом, к а к и м он был не-
давно . Ведь все р а в н о он т а к 
ж е легко закроется , к а к и от-
крылся» . Я не п р и д а л значения 
обскурантским н а в е т а м и ос-
т а л с я в М Х Т И . 

•Менделеевский институт 
(1923 г.) мало походил на ны-
нешний д а ж е и по внешности. 
К а н ц е л я р и и помещались внизу. 
На месте л а б о р а т о р и и силикат-
ного ф а к у л ь т е т а стояли станки 
мастерской. Л а б о р а т о р и я орга-
нической 'химии р а з м е щ а л а с ь в 
д в у х тесных комнатах , которые 
после уничтожения перегород-
ки ныне с о с т а в л я ю т з а л д л я 
практикума л а б о р а т о р и и краси-
телей. Некоторых из нынешних 
л а б о р а т о р и й вовсе не было в 
институте, как , например, ла-
боратории пластических масс, 
лаков и красок , искусственного 
волокна, электрохимии и др. 
Б ы л и з а т о л а б о р а т о р и и саха-
ристых веществ, л а б о р а т о р и я 
жиров , кожи, мукомольного де-
ла. Б о л ь ш и н с т в о имевшихся ла-
бораторий только начинало раз -
в е р т ы в а т ь свою работу , прео-

д о л е в а т ь первые «детские бо-
лезни» организации. В л а б о р а -
т о р и я х и а у д и т о р и я х было ме-
нее людно, чем теперь, но д о - , 
статочно шумно и весело. 

Д е л е г а ц и я м , составленным 
из профессоров и студентов, 
приходилось в первые годы су-
ще с т вова ния М Х Т И нередко 
выступать в Г л а в п р о ф о б р е , 
Н К П р о с е , Госплане и других 
о р г а н а х с горячей з а щ и т о й пра-
ва на существование молодого, 
созданного революцией вуза , 
против попыток различных бю-
рократов л и к в и д и р о в а т ь его. 

Не только внешностью М Х Т И 
начального периода своего ро-
ста не походил на нынешний,— " 
в нем о с т а в а л о с ь еще много 
пережитков прежнего среднего 
учебного з а вед е ния . Приходи-
лось бороться с хозяйственны-
ми р а б о т н и к а м и за право ве-
сти исследовательскую работу . 
Мне с а м о м у не р а з приходи-
лось серьезно р а з г о в а р и в а т ь с 
некоторыми из таких «админи-
страторов» , н а м е р е в а в ш и х с я за-
крыть против моей воли мою 

. л а б о р а т о р и ю , где я о с т а в а л с я 
д л я ведения экспериментальной 
работы. Н е р е д к о «администра-
торы» считали, что раз з а н я т и я 
со студентами кончились, то и 
профессору в л а б о р а т о р и и де-
л а т ь нечего, что в «порядоч-
ном» у ч р е ж д е н и и двери с 7 ча-
сов вечера д о л ж н ы быть за-
крыты. 

П е р е х о д я к истории моего 

«рабочего места», достаточно 
сказать , что одна к о м н а т а од-
новременно была кабинетом 
заведующего , ассистента и 
складом. Она не имела тогда 
д а ж е в ы т я ж н о й вентиляции. 

Учебный план специальности 
значительно отличался от ны-
нешнего. В него не входил 
курс спецаппаратуры, вместо 
курса применения красителей 
все студенты с л у ш а л и курс тех-
нологии волокнистых веществ . 
Срок пребывания студента в 
институте фактически не был 
ограничен. П о э т о м у студенты 
долго з а д е р ж и в а л и с ь выпол-
нением дипломного проекта и 
дипломной р а б о т ы (и то и дру-
гое были о б я з а т е л ь н ы ) . Н е об-
ходилось и без горячих напа-
док на меня в предметных ко-
миссиях за то, что я п р е д ъ я в -
л я ю слишком высокие требова-
ния к дипломной исследова-
тельской . работе . К чести тог-
д а ш н е г о студенчества н у ж н о 

сказать , что наиболее горячие 
оппоненты впоследствии прихо-
дили ко мне и признавались , 
что, п о р а б о т а в над эксперимен-
том, они поняли, что я был 
прав и что нельзя выпускать 
.в промышленность специалиста 
без исследовательских навыков . 

Н. В О Р О Ж Ц О В , 
профессор. 

(«Менделеевец», 1940 г.) 

Лауреат Государственной 
премии Николай Николаевич 
Ворожцов (1881 — 1941) воз-
главлял в нашем институте с 
1923 по 1941 год кафедру хи-
мической технологии волокни-
стых и красящих веществ. 15 
1927 году по- инициативе про-
фессора Н. Н. Ворожцова зга 
кафедра была преобразована в 
кафедру химической техноло-
гии органических красителей и 
промежуточних продуктов, пер-
вую в стране кафедру такого 
профиля. 

ОТ РЕКТОРАТА, ПАРТКОМА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, 
ПРОФКОМА, МЕСТКОМА МХТИ 

Коллектив МХТИ им. Д . И. Менделеева выражает глу-
бокое соболезнование арабским студентам и аспирантам, 
обучающимся в МХТИ, по поводу большой утраты для 
всего арабского народа — кончины выдающегося государ-
ственного деятеля, лидера национально-освободительного 
движения, Президента и Премьер-министра Объединенной 
Арабской Республики, Председателя Арабского социали-
стического союза ОАР, большого друга советского народа 
Гамаль Абдель НАСЕРА. 
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Р Е С П У Б Л И К А Д Р У Ж Б Ы 
ЗДЕСЬ ОТДЫХАЛИ СТУДЕНТЫ 55 СТРАН 

П я т ь часов вечера. Но зал 
«музыкального клуба» у ж е на-
бит битком Звучат торже-
ственные фуги Баха . Арабы же 
не могут забыть вечера их на-
циональной музыки, на кото-
рых таким большим успехом 
пользовалось пение «звезды 
востока» — Ум Кальсум. 

Не было отбоя и от желаю-
щих пойти в туристический по-
ход. Это и понятно: природа 
Кавказа бесконечно богата и 
красива, притягательна сила 
туристской атмосферы взаимо-
помощи, мужества и дружбы. 

Спасибо Нине Селивановой! 
Увлеченность общими делами 
и жизнерадостность, присущие 
ей, памятны всему лагерю. 

Феликсу Народницкому мы 
благодарны за настоящую лю-
бовь к песне. 

Студенты МХТИ. 

М о ж н о быть благодарным 
не только за какое-нибудь де-
ло, но и за красоту. Кубин-
ской девушке Изабелле мы 
благодарны за ее красоту и за 
песни, доходившие до самого 
сердца, за веселый нрав и за 
дружелюбный характер! 

Арабские и африканские 
студенты. 

Нам очень понравилось на 
Черном море. Красивая приро-
да и жаркий климат чем-то на-
помнили Вьетнам. Мы были 
окружены теплой заботой ра-

ботников лагеря. Много было 
счастливых дней. Но больше 
всего запомнился вечер откры-
тия лагеря, перзая встреча с 
людьми, природой, талантами. 
Спасибо нашим дорогим совет-
ским и иностранным друзьям! 

Вьетнамские студенты. 

Самое сильное впечатление 
произвели на меня походы. 
Медведя видели! Змей видели! 
Вот т а к а я гора, вот такой рюк-
зак и вот такое настроение! 

Суданский студент. 

Не хочется уезжать . Столько 
было всего интересного! Я был 
на всех встречах в музыкаль-
ном клубе У меня разболелась 
нога, но во время концертов 
я не чувствовал боли. 

Спасибо всем, кто участвовал 
в музыкальной жизни лагеря! 

Непальский студент. 

ДРУЗЬЯ СТУДЕНТОВ 
Д е в я т ь сезонов работает 

коллектив сотрудников МХТИ 
им. Д . И. Менделеева в ин-
тернациональном лагере «Буре-
вестник-2». Нет необходимости 
останавливаться на сложности 
работы по управлению этим ла-
герем, с этой ' задачей наш кол-
лектив всегда справлялся с 
честью. 

Интернациональный дух и 
общее настроение отдыхающих 
зависят в большинстве случаев 
от того, как руководство ла-
геря сумело обеспечить быт и 
отдых студентов. 

В этом году все отдыхаю-
щие, как «старожилы», так и 
новички, остались особенно до-
вольны жизнью в лагере. 
Очень удачно были выбраны 
кандидатуры на посты пред-
седателей землячеств. Много 
сил и труда вложил в это де-
ло председатель совета земля-
честв Виктор Мальчевский. 

Нам хотелось бы остановить-
ся на тех предпосылках, кото-
рые обеспечили в лагере дух 
дружбы и взаимопонимания. 
П р е ж д е всего к ним относится 
высокое чувство ответственно-
сти работников лагеря за пору-
ченное дело. Их отношение не 
было «казенной» или «юриди-
ческой» ответственностью,—оно 
отличалось большим искренним 

вниманием к людям всех на-
циональностей. 

Основная заслуга в успехе 
лагерного сезона нынешнего 
года Щ Владимира Николаеви-
ча Дымова , начальника «Бу-
ревестника-2». Высокая поли-
тическая эрудиция при прове-
дении пресс-конференций, вече-
ров, отдельных дискуссий и 
встреч — все это отличитель-
ные черты тов. Дымова . 

У иностранных студентов и 
аспирантов с к а ж д ы м днем 
возникало все большее чув-
ство уважения к руководству 
лагеря. Владимир Николаевич 
лично сам провожал всех дог 
мой с незабываемой теплотой. 
Вот только одна деталь. В день 
отъезда, 23 августа, отменили 
последний электропоезд, с ко-
торым студенты должны были 
уехать из лагеря в Туапсе. 
Владимир Николаевич догово-
рился с Управлением железной 
дороги об остановке в «Спут-
нике» скорого поезда, дальнего 
следования, чтобы вовремя 
доставить в Туапсе отдыхав-
ших. 

У всех, кто был в этом' году 
в «Буревестнике-2», наверняка, 
осталось приятное впечатление 
об этих днях. 

Л. ЗУБАКОВА, 
Р. ГОЛОВЧАНСКАЯ, 

доценты. 

Прощаясь с «Буревестником-2», все мы хотим доб-
рым словом вспомнить тех, кто сделал нашу жизнь 
в лагере интересной. 

Есть на Черном море, неподалеку от Туапсе, международный студенческий 
лагерь. 

Имя ему — «Буревестник-2», а хозяева его—студенты Менделеевки—народ 
веселый и гостеприимный. 

Судите сами, только в нынешнем году в лагере побывали студенты 55 
стран мира, обучающиеся сейчас в различных городах Советского Союза. Разве 

не умеют менделеевцы 
дружи гь?! 

О проведенных в ла-
гере днях, каждый из ко-
торых был праздником, 
рассказывают сегодня 
письма в редакцию. 

НА БЕРЕГУ ЧЕРНОГО МОРЯ 

«Мы шли туристскими тро-
пами, пересекали поля и под-
нимались на горы, по камням 
переходили звонкие ручьи и 
быстрые речки, пробирались 
сквозь густые заросли леса и 
спускались в овраги, сумрач-
ные даже в разгар солнечного 
дня. 

Есть у нас воспоминания о 
проведенном в лагере времени 
общие для всех, есть и пере-
житое каждым в отдельности, 
и дорогое поэтому только ему 
одному,—но, как те, так и дру-
гие, неразрывно связаны для 
нас с представлением о красо-
те, радости и счастье». 
Из письма студентов МХТИ. 

Лето, каникулы — долго-
ж д а н н а я пора для каждого сту-
дента. Лето нынешнего года 
мы провели на берегу Черного 
моря в интернациональном 
студенческом лагере «Буреве-
стник-2». Как мы попали ту-
да? Об этом хочется расска-
зать. 

С первых дней пребывания 
в институте нас заинтересовал 
проводящийсж здесь конкурс 
на лучшую группу. 

К возможности занять одно 
из призовых мест мы отнес-
лись, впрочем, скептически. 
Мы плохо знали друг друга, 
еще не чувствовали себя на-
стоящими студентами. Но каж-
дый»старался учиться как мож-
но лучше — не хотелось уда-
рить лицом в грязь перед дру-
гими. 

В первом семестре н а ш а ' 
группа И-26 заняла И место. 
Тогда возможность выйти на 
первое место перестала казать-
ся нам нереальной В группе 
стал активнее работать учеб-
ный сектор. К а ж д ы й почув-
ствовал ответственность за 
свою учебу перед всей группой. 

Мы старались не зря, и по 
итогам второго семестра заняли 
первое место. Нашим успехом 
мы очень обязаны преподава-
телям С. Я. Черноморской, 

В. М. Лазаревой, Н. Г. Шин-
скому. Очень много сил отда-
ла куратор группы И. Миха-
лева. 

В день, когда мы узнали, 
что заняли первое место, вся 
группа просто ликовала . Нам 
обещали поездку в «Буревест-
ник», и это особенно нас ра-
довало. Все-таки сказался год 
учебы в институте, и мы под-
гоняли и без того быстро те-
кущие дни. Нас не смущало 
д а ж е то, что до «Буревестни-
ка» надо еще пережить сессию. 

„Я ПОМНЮ ЧУДНОЕ МГНОВЕНЬЕ... 
В последние дни августа, 

когда близилось расставание, 
мы спрашивали многих отды-
хающих нашего интернацио-
нального лагеря «Буревест-
ник-2», что им понравилось 
больше всего, какие их впе-
чатления можно считать сча-
стливыми. 

Таких «чудных мгновений» 
осталось в памяти очень много. 
«Ярмарка»! По залу проносят-
ся лоточницы в ярких сарафа-
нах с крупными горохами (весь 
лагерь шил) , одаряя зрителей 
пряниками. Русские пляски, 
частушки, старинная кадриль в 
исполнении индонезийцев и бе-
р е з к а — т а н ц у ю т африканские, 
вьетнамские, арабские студен-
ты, затем хлынул в зал «та-
бор цыган» с гитарами и ду-
шещипательными песнями, а в 
финале этого красочного кон-
церта-спектакля на эстраду 
неведомо откуда выпрыгнули 
«кавказцы». Так завершился 
день советского землячества. 

Страстными любителями фут-
бола и прекрасными игроками 
оказались африканцы, немцы, 
вьетнамцы. 

в 
В лагере царила атмосфера 

дружелюбия, и наши ино-
странные друзья вносили мно-
го интересного в жизнь ла-
геря. 

Всего у нас отдыхало 150 
человек из 55 стран. И почти 
каждый день мы собирались 
вместе, чтобы послушать рас-
сказ об одном из дальних кра-
ев, рассказ очевидца — патрио-
та своего отечества. 

Это были счастливые дни. 
Все мы прекрасно отдохнули 
и с новыми силами вернулись 
к своим трудовым делам. 

М. КАРЕТНИКОВА, 
преподаватель. 

С первых дней пребывания 
в лагере мы поняли, что не 
зря нам так хотелось попасть 
сюда. Экскурсии, походы, ин-
тересные вечера землячеств, 
веселые лагерные праздники — 
все это создало очень друже-
скую атмосферу, где никто не 
чувствовал себя лишним. Е щ е 
нам очень понравилось то, что 
мы не были пассивными на-
блюдателями событий, а сами 
активно вмешивались в жизнь 
лагеря. У к а ж д о г о из нас бы-
ло свое дело. Именно потому, 
что работа была интересной, 
делали ее охотно. У нас по-
явилось много друзей, а это 
всегда приятно. Месяц, прове-
денный в «Буревестнике-2», 
пролетел совсем незаметнр, и 
вот мы снова в Москве, в род-
ном институте Но все то хоро-
шее, что было в лагере, оста-
лось с нами. » 

Н. ГОРШКОВА, 
Т. ЕГОРОВА, • > 

студентки. 
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омсомольскии 
Через три недели, 27-го октября, состоится XXVIII отчетно-

выборная комсомольская конференция института. Конферен-
ция должна подвести итоги комсомольской работы за про-
шедший год, проанализировать деятельность первичных ком-
сомольских организаций. 

С этого номера газеты мы начинаем публиковать мате-
риалы к предстоящей конференции. 

Сегодня мы помещаем статью доцента JI. Карлова, расска-
зывающую, как поставлена комсомольская работа в Ленин-
градском кораблестроительном институте. Редакция надеется, 
чго опыт работы ленинградцев будет использрван комсомоль-
цами МХТИ. 

НАМ ЕСТЬ ЧЕМУ ПОУЧИТЬСЯ У КОМСОМОЛЬЦЕВ ЛКИ! 

Таня Прокопенко из Кий-от-
ряда за работой. 

Целью моей поездки было ознакомление и изучение политико-
воспитательной работы Ленинградского кораблестроительного 
института. 

ЛКИ за последние годы добился больших успехов: институту 
вручено на вечное хранение памятное знамя ВЦСПС и при-
суждено 1 место в смотре-конкурсе на лучшую организацию 
труда, быта и отдыха студентов. Решением ЦК ВЛКСМ комсо-
мольская организация вуза занесена в летопись трудовых дел 
комсомола в честь 100-летия со дня рождения В. И. Ленина. 
Все эти достижения являются результатом хорошо налаженной 
организационной работы. 

Коммунисты и комсомольцы ЛКИ стремятся поставить дело 
воспитания студентов на строго' научную основу: систематически 
изучаются нужды студентов, их интересы и пр. Делается это 
при помощи социологических исследований, сбора анкетных дан-
ных на самые различные темы. 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ 

ОБИДНО! 
Накануне третьего трудового 

семестра в одном из студенче-
ских строительных отрядов 
проводился конкурс, в задачи 
которого входил отбор пятерых 
девушек для участия их в лет-
них работах ССО 

Проводить такой конкурс 
для ребят никому не придет в 
голову, — ведь они являются 
основной рабочей силой, кото-
р а я и обеспечивает заработок. 

А вот девушки, которым по-
счастливилось попасть в число 
бойцов ССО, в подавляющем 
большинстве получают работу 
на кухне и других вспомога-
тельных службах. 

Это один вопрос, но есть и 
другие: что представляет из 
себя сам конкурс и его усло-
вия? Кого и за какие качества 
принимают в ССО? Достаточ-
но ли принципиально подходит 
жюри к выбору кандидатур 
или принимаются только сту-
дентки, лично знакомые членам 
комиссии? Все это пытались 
выяснить у командира отряда 
те девушки, которые не попа-
ли в счастливую пятерку. 

Вопрос (наивный): 
— А почему меня не взяли 

в отряд? 
Ответ (резонный): 
— А почему именно вас 

должны взять? 
Вопрос-просьба: 
—У меня в это лето первая 

и последняя возможность по-
ехать в ССО, возьмите в от-
ряд. 

Ответ (бесперспективный): 
— Вы для нас бесперспек-

тивный товарищ, после третье-
го курса поехать не сможете, 
а первокурсниц, которые хоро-
шо себя проявят, мы и на сле-
дующий год возьмем. 

Вопрос (проницательный): 
— Так что же, у вас одни 

и те ж е ездят? 
Ответ (почти утвердитель-

ный) : 
— Да , почти, мы их у ж е 

знаем. 
Вопрос (безответный): 
— А к чему ж е тогда кон-

курс проводить? 
Общеизвестно, ' что многие 

студентки МХТИ мечтают 
стать бойцами строительных 
отрядов. Давайте ж е у ж е сей-
час, в начале учебного года, 
подумаем: что нужно сделать 
для того, чтобы следующим 
летом их мечты исполнились! 

О. ЛИБАРОВА, 
студентка. 

В Л К И исключительное вни-
мание уделяется воспитатель-
ной работе в общежитии, где 
проживает около 2 тысяч че-
ловек. Основной упор в этой 
[заботе делается на студенче-
ское самоуправление и самооб-
служивание. Студенческий Со-
вет наделен большими права-
ми — он выдает ордера на по-
селение, следит за порядком, 
проводит профилактический и 
капитальный ремонт здания. В 
общежитии имеется специаль-
ная дружина, которая следит 
за дисциплиной. Дополнитель-
но, в праздничные дни, устанав-
ливается дежурство на к а ж д о м 
этаже. Студентов приучают 

I беречь свой дом и государ-
ственное имущество. Ежегод-
но силами студентов проводит-
ся ремонт (строительный от-
р я д общежития насчитывает 
60 чел.). Те студенты, которые 
имеют квалификацию строите-
ля, используются и при капи-
тальном ремонте здания. Рука-
ми студентов были подготов-
лены столовая, душевая , кино-
зал, йнтерклуб, спортивные и 
бытовые помещения, комната 
отдыха, библиотека, чертеж-
ный зал. Вся эта работа была 
выполнена студентами безвоз-
мездно. . 

В клубе общежития регуляр-
но проводятся вечера вопросов 
и ответов, лекции, беседы, 
встречи с преподавателями. Ве-
чер вопросов и ответов гото-
вится заранее—студентам пред-
лагают опустить записки в осо-
бый ящик с вопросами на лю-
бые темы; обычно они прояв-
ляют интерес к проблемам 
международного положения, 

! новинкам в области литерату-
ры и искусства, науки и тех-
ники. Все эти вопросы затем 
изучаются преподавателями. 
Такие вечера исключительно 
популярны — они проводят-
ся 1—2 раза в семестр. 
Обычно на них присутству-
ет не менее 200—250 чело-
век. Преподаватели прихо-
дят отвечать на вопросы 
большой группой — до 10 
человек. 

В общежитии имеется ки-
нозал на 170 мест. 4 раза 
в неделю там демонстриру-
ются фильмы. На лекции в 
студенческом клубе пригла-

S шаются преподаватели вуза, 
а т а к ж е лектора общества 
«Знание». Директором клу-
ба является студент, получа-
ющий зарплату. 

Из бесед со студентами 
я вынес убеждение, что сво-
им общежитием они доволь-
ны. Недаром общежитие Л К И 
три года подряд завоевывает 
1 место во Всесоюзном кон-
курсе-смотре. 

А вот довольны ли обшежй-
тием студенты нашего инсти-

тута? Мне кажется , что мно-
гие требования, которые они 
предъявляют к своему д о м у , 
вполне обоснованны. Начнем с 
того, что к началу учебного 
года ремонт общежития дол-
жен быть закончен, все рассе-
лены и с 1 сентября должны 
нормально жить и работать. 
Невероятно, но факт: наши 
студенты отправляются на от-
даленные стройки, делают 
большое и нужное дело, а свое 
общежитие отремонтировать не 
могут, попросту не занимаются 
этим делом. Почему бы, на-
пример, не создать студенче-
ский отряд по ремонту обще-
жития, проводить регулярно 
субботники или воскресники в 
общежитии и в институте по 
ремонту мебели, мытью окон, 
дверей, особенно столов. 

Работы такого рода у нас 
почти не проводятся Необхо-
димо также , чтобы кафедры 
общественных наук изучили 
потребности наших студентов, 
стали их зачинщиками в про-
ведении лекций, бесед, вечеров 
вопросов и отчетов. 

Летнему периоду в Л К И 
уделено много внимания. 1 и 
2 курсы трудятся в сельско-
хозяйственном строительстве и 
мелиорации. Студенческие стро-
ительные отряды работают в 
Ленинградской области и на 
Дальнем Востоке (Приморский 
край) . Строительные отряды 
института трудились т а к ж е в 
Г Д Р , Польше, Болгарии. В 
Л К И создан стройотряд из 
иностранных студентов. Счи-
тается нецелесообразным по-
сылать на стройки студентов 
старших курсов (они обычно 
только руководят отрядами) . 
В летний период студенты 1-
и 2-х курсов создают и укреп-
ляют коллектив, выявляют ав- . 
торитетных организаторов, ко-

от Ленинграда . Эти отряды так-
ж е формируются из первокурс-
ников. К а ж д ы й отряд состо-
ит из одной или двух студен-
ческих групп, то есть 25 или 
50 человек. 

В целом, на уборке карто-
феля занято 600—650 человек. 
Руководителем отрядов обыч-
но является студент 5 курса. 

• 

Во время уборочной страды 
студентов посещают агит-
бригады и различные -художе-
ственные коллективы, читаются 
лекции об истории института, 
о международном положении 
и на другие темы. Созданию 
агитбригад в Л К И уделяется 
большое внимание. Подготовка 
лекторов начинается с 1 курса. 
Отбор лучших студентов про-
изводится и преподавателями, 
и научными кружками. К агит-
коллективу привлекаются авто-
ры лучших рефератов на об-
щественные темы. На заводах 
и фабриках в учебное время 
студенты почти не читают лек-
ций. Агитработа ведется в III 
семестре, а т а к ж е в период 
зимних каникул. 

С 1955 г. проводятся ежегод-
ные шлюпочные агитпоходы. 
Постепенно спортсмены—уча-
стники этих походов превра-
тились в особую агитбригаду. 
Студенты совершили походы 
по многим рекам, озерам, бы-
ли и на Черном море. Кора-
белы совершили в 1969 г. 
поход по Оби, посвятив его 
100-летию со дня рождения 
В И. Ленина Летом 1970 г., 
по заданию Ц К В Л К С М , 80 
студентов Л К И совершили по- * 
ход по Оби — по местам все-
союзных ударных строек За-
падной Сибири. Они не только 
выступили с лекциями, но и да-
ли немало концертов силами 
вокального ансамбля «Грена-
да». Работа студентов была 
отмечена двумя бронзовыми 
медалями В Д Н Х и 4 грамо-
тами Ц К В Л К С М . 

• 
Комсомол МХТИ по объему 

летних работ не уступает мо-
лодежи Л К И . Однако нам сле-

довало бы усилить агитацион-
но-пропагандистскую и куль-
турно-воспитательную работу 
среди населения. У меня нет 
уверенности, что лекции и до-
клады на различные темы 
проводятся на высоком уровне. 
Как создаются агитколлекти-
вы, кто ими руководит, точнее, 
кто помогает им конкретно в 
лекторской работе — сказать 
трудно. Представителей Шко-
лы молодого лектора в агит-
коллективах не так у ж много, 
а работа по подготовке лекто-
ров должна быть систематиче-
ской. Мы ж е ограничиваемся 
несколькими инструктивными 
лекциями перед самой отправ-
кой студентов на стройки, це-
лину и т. д. Полагаю, что под-
готовка лекторов должна про-
ходить исключительно через 
Школу молодого лектора. 
Ш М Л должна систематически 
пополняться новыми кадрами. 
Преподаватели общественных 
наук, начиная с 1 курса, обя-
заны постоянно работать над 
выдвижением самых лучших и 
способных студентов Следует 
отметить, что комсомолец обя-
зан рассматривать свою учебу 
в Ш М Л как выполнение от-
ветственного комсомольского 
поручения. 

И последнее, что хотелось 
бы отметить в опыте работы 
комитета В Л К С М Л К И , это 
прежде всего оперативность: 
важнейшие дела решаются ко-
митетом комсомола (в его со-
ставе 26 человек) , который со-
бирается всего лишь 1 раз в 
месяц. В то ж е время основной' 
объем работ приходится на до-
лю секторов комитета: органи-
зационного (10 чел.), идеоло-
гического (10 чел.) и учебного 
(6 чел.). В итоге — более тес-
ная связь с комсоргами и фа-
культетскими комсомольскими 
бюро, выигрыш во времени и 
плодотворная деятельность всей 
комсомольской организации 
Л К И . Хотелось, чтобы и ком-
сомол МХТИ, использовав 
опыт ленинградцев, достиг та-
ких ж е успехов. 

Л. КАРЛОВ, 
доцент. 

ХОРОШЕЕ НАЧИНАНИЕ 

торые потом используются и 
на комсомольской работе. 

Популярны так называемые 
«картофельные отряды», кото-
рые в течение сентября рабо-
тают в районе примерно 200 км 

«Аспирант Л . Фалин сделает 
доклад «О компенсационном 
эффекте» — такое объявление 
появилось незадолго до очеред-
ного заседания кафедры физи-
ческой химии. Это был один 
из многих докладов , которые 
предстоит сделать аспирантам 
кафедры в этом учебном году. 

6 докладов имеет право сде-
лать аспирант кафедры физи-
ческой химии по теме своей 
диссертационной работы Это 
могут быть как рефераты, так 
и отчеты о результатах экспе-
римента. Какова ж е цель до-
кладов? 

«Эти доклады можно назвать 
своего рода «репетицией» пе-
ред защитой, они помогают 
диссертанту преодолеть робость 
во время беседы с научной 
аудиторией», — говорит заве-
дующий кафедрой физической 
химии, научный руководитель 
аспирантов профессор С. В. 
Горбачев. 

А если учесть, что многие ас-
пиранты уходят на педагоги-
ческую работу, то их доклады 
можно рассматривать как под-
готовку к искусству излагать 
научный материал в доступной 

для слушателей форме. Д о -
клады аспирантов приносят оп-
ределенную пользу и для всего 
коллектива кафедры с точки 
зр'ения ориентации в смежных 
областях научной деятельности. 

В полной мере оценивается 
польза таких докладов в по-
следние месяца аспирантуры. 
Ощутимее всего, — говорят ас-
п и р а н т ы , — с а м процесс подго-
товки к докладу. Тема докла-
да непосредственно связана с 
темой диссертации, и литера-
тура, которая реферируется, 
пополняет картотеку. Это зна-
чит, что при написании дис-
сертации достаточно будет 
обратиться в библиотеку лишь 
за последними сообщениями о 
достижениях в этой области. 
Реферат , доложенный кафед-
ре, — это, по существу, чер-
новик литературного обзора 
диссертации. К а ж д ы й из докла-
дов — новый шаг на пути к 
диссертации. 

Л. ИГОЛКИНА, 
аспирант. 
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Л Е Г К О А Т Л Е Т Ы З А В Е Р Ш И Л И СПОР 
29—30 сентября на стадионе 

«Наука» при неблагоприятных 
метеорологических условиях, 
существенно повлиявших на 
результаты соревнований, со-
стоялся очередной этап юби-
лейной спартакиады в честь 
50-летия МХТИ им. Д . И. Мен-
делеева. 

В итоге двухдневной спортив-
ной борьбы общекомандное 
1 место завоевали легкоатлеты 
ИФХ факультета Они одер-
ж а л и первенство в 12 видах 
программы соревнований из 20. 
Острая борьба за второе ме-
сто развернулась между кол-
лективами ИХТ и ТНВ фа-
культетов: более удачные вы-
ступления спортсменов ИХТ 
факультета во второй день ре-
шили исход борьбы в их 
пользу. Четвертыми были ор-
ганики, пятыми — топливники, 
последнее место занял коллек-
тив факультета технологии си-
ликатов. 

Счет победам физхимиков от-
крыла чемпионка института 
1969 года в беге на 100 мет-
ров Валя Морозова (Ф-22), ко-
торая вновь была сильнейшей 
на спринтерской дистанции. Ее 
результат — 14,0 секунд Вто-
рой финишировала Е. Федото-
ва (Н-11), третьей — Н. Бун-
тина (0 -33) . Захватываю-
щим по красоте и динамике 
борьбы был. финальный забег 
на 100 метров у мужчин. Чем-
пионом МХТИ стал Алексей 
Апанович (Н-31) —11,6 секунды, 
вторым призером — победитель 
прошлогоднего первенства 
В. Попов (Ф-27) — 11,8 секун-
ды, третьим — А Валеев 
(И-27) — 11,8 секунды. 

В секторах толкания ядра и 
метания диска лучшие резуль-
таты показали физхимики 
Н Велешко (Ф-57) и В. Оже-
редов (Ф-42). Н. Велешко пер-
венствовал в толкании ядра 
( 1 1 м 12 см), а В. Ожередов 
в метании диска (37 м 95 см). 
Чемпионкой МХТИ вновь ста-
ла В. Яркова (Ф-51), которой 
принадлежит рекорд института 
в толкании ядра. 

Победительницей в беге на 
400 метров была первокурсни-
ца ИФХ факультета Н. Алек-
сеева (Ф-15), а лучшее время 
на этой дистанции среди муж-
чин показал И. Науменко 

(Ф-57) — 57,0 секунд, второе— 
А. Никонов (Ф-35), третье — 
А. Коробанов (Н-53) 

В секторе прыжков в длину 
призерами соревнований стали 
три физхимика: А. Дудоров 
(сотрудник кафедры киберне-
тики), С. Демин (Ф-32) и--ас-
пирант Л . Дмитревский. Чем-
пионом института, показав ре-
зультат 6 м 21 см, стал Ду-
доров. У девушек в этом виде 
программы состязаний пер-
венствовала Т. Шошина (0 -31) . 

В беге на восьмисотметро-
вую дистанцию победителями 
стали О. Вышинская (0-27) и 
A. Романович (И-17), а на 
стайерских дистанциях вновь 
не было равных сотруднику 
факультета технологии топли-
ва Олегу Иванову, который 
пробежал 1500 метров за 
4 мин. 25 сек. и 5000 метров 
за 16 мин. 36 сек. 

Первыми по достигнутым ре-
зультатам в прыжках в высо-
ту и в тройном прыжке вновь 

. стали легкоатлеты ИФХ фа-
культета. Чемпионами юби-
лейной спартакиады института 
стали В. Воронин (Ф-53) и 
Н. Виноградова (Ф-22), взяв-
шие высоту соответственно 
170 см и 135 см; первенство в 
тройном прыжке о д е р ж а л 
С. Демин (Ф-32). Вторые ме-
ста в этих видах соревнований 
завоевал Л . Дмитревский. 

В эстафетном беге на 4 Х > 
ХЮО метров звания чемпио-
нов МХТИ 1970 года завое-
вали четверки физхимиков: 
B. Яркова, Н. Виноградова, 
Н. Алексеева, В. Морозова и 
А. Дудоров , В, Воронин, С . Д е -
мин, В. Попов. 

После трех видов програм-
мы юбилейной спартакиады 
(эстафета по Миусскому коль-
цу, кросс и первенство, по лег-
кой атлетике) на первое место 
вышел коллектив ИХТ факуль-
тета, второе место разделили 
коллективы ИФХ и Т Н В фа-
культетов. 

Итак, легкоатлеты заверши-
ли борьбу за первенство в 
юбилейной спартакиаде: В ок-
тябре—ноябре начнут состя-
заться баскетболисты, волейбо-
листы, самбисты, гимнасты и 
стрелки. 

В. БОВИН, 
судья всесоюзной категории. 
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НАРУШИТЕЛИ 
Среди людей, не з н а й щ и х или 

не соблюдающих правила улич-
ного движения, встречаются 
не только школьники, но, к со-
жалению, и вполне взрослые 
граждане . Особенно неприятно 
отметить, что в адрес местного 
комитета МХТИ "также посту-
пают заявления о нарушите-
лях правил уличного движе-
ния. 

В последнее время, при пере-
ходе улицы на участках с ин-
тенсивным движением транс-
порта. работниками милиции 
были задержаны сотрудники 
нашего института: Н. В. Ши-
рокова (кафедра органической 
химии); А. Р. Д а в ы д о в (ка-
федра физической химии); 
Ю. С. Иванов (кафедра про-

цессов и аппаратов химической 
технологии); И. П. Ж у к о в а 
(бухгалтерия) ; М. Л Коцарь 
(кафедра технологии редких и 
радиоактивных элементов); 
Э. И. Заикина (кафедра хи-
мической технологии углеро-
д а ) ; а т а к ж е студенты: 3. 3 . 
Чуханов, С. К. Джорбенидзе , 
Л . П. Солцис, И. А Зверева , 
И. П. Ляпухова , В. Д . ' Ва-
сильев, В. Я. Зайцев. 

Мы надеемся, что общест-
венность кафедр и отделов осу-
дит нарушителей и примет все 
меры к тому, чтобы сотруд-
ники и студенты института 
впредь не нарушали правил 
уличного движения. 

Местный комитет МХТИ. 

МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА „ХИМИЯ-70 
ФОТОРЕПОРТАЖ 

ИЗ СОВЕТСКОГО 

ПАВИЛЬОНА 

ВЕДУТ НАШИ 

СПЕЦИАЛЬНЫЕ 

КОРРЕСПОНДЕНТЫ 

В. ЗОНИН 

И 
А. МАИ ИМЕВ Так начиналось путешествие в страну чудесных превращений, ф 
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В. БЕЛЯЕВ. 
Р. ЕВСЕЕВА. 

Ненастная погода — не препятствие д л я 
посетителей выставки. 

Гостями павильона были не только советские, 
но и зарубежные специалисты 

Многоцветье флагов, рекламных плакатов и 
фирменных значков, разнообразие экспозиций 
25 стран и людские потоки, текущие из одного 
павильона в другой, делали обстановку на вы-
ставке «Химия-70» праздничной и торжествен-
ной. 

Путешествие в страну чудесных превраще-
ний — химию — каждый гость выставки начи-
нал с советского раздела . 

Химия проникла в нашу жизнь — во все ее 
области. т 

В самом начале экспозиции центрального 
советского павильона, после того как вы по-
любуетесь на . скафандр космонавта, в котором 
благодаря химии он смог выйти в открытый 
космос, после того как химический синтез ядра 
перестанет быть для вас секретом (хотя бы 
э- общих чертах) , вы увидите обыкновенную 
таблицу Менделеева. Огромную, во всю стену. 
Странным кажется только, что большинство 
элементов в ней написаны красной краской и 
только около десятка — голубой. Это — химия 
для химиков. Красным обозначены элементы, 
которые почти мгновенно могут быть обнару-
жены органическими реактивами, созданными 
нашими исследователями. Насколько это важ-
но, узнайте у любого химика-аналитика. С по-
мощью этих реактивов можно в самых слож-
ных соединениях обнаружить д а ж е микро-
граммы нужного нам вещества. А от этого 
точного анализа зависит часто успех про-
изводства. 

Химики-аналитики смогли обнаружить в мор-
ской воде золото, уран, германий — нуж-
ные миру элементы. И, вероятно, - в скором 
времени добыча этих металлов из «ничего» 
перестанет быть непостижимым секретом. 

Советский раздел «Химии-70» — это демон-
страция содружества химии с сельским хо-
зяйством и бытом, парфюмерией и искусством, 
электротехникой и космонавтикой, геологией и 
машиностроением. Всего не перечтешь. На 
пресс-конференции, посвященной националь-
ному дню Советского Союза, выступил заме-
ститель министра химической промышленно-
сти Г. В Уваров. Журналисты с большим 
вниманием к интересом выслушали его рассказ 
о развитии отрасли индустрии, в которой за-
интересованы все: и те, кто делает машины, 
й те, кто шьет ботинки и пальто. 

...и парфюмерия тоже 

Менделеевцы — одни из первых посетителей 
выставки 

Промышленный синтез изопрена — 
это интересно!.. 
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